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何先生的寂寥与失落
尽管余英时先生对何炳棣有个四字评语：“才如大

海”，但他背后同样有着外人所不知的寂寥和失落，本版
编发复旦大学历史系教授、博士生导师姜义华和青年学
人陈远两篇文章，试图呈现何先生的更多面。

我与何炳棣先生正式见
面 ，是 在 上 世 纪 九 十 年 代 。
1993 年，我受台湾中华文化复
兴总会邀请，去台湾访问，在台
湾“中研院”住了两个多月，那
段时间，与何柄棣先生有比较
多的接触。他是“中研院”院
士，来台湾参加院士会议的。
知道我也在，特意过来找我谈
话。当时，去台湾的大陆学者
很少，而何柄棣先生，是比较关
注国内的学术动态的。

90 年代初，比较热的文化
思潮，就是新儒家。新儒家主
张儒家资本主义，认为亚洲四
小龙的崛起，就是儒家资本主
义的实践。我们的谈话主题也
是围绕着这些。新儒家的基本
观点能不能站住脚，海外新儒
家代表人物的治学方法是否可
行，何先生与我，都抱有疑义。

何先生的中学西学基础很
坚实，有丰富的生活经验，眼光
开阔，思路活跃，经常能旗帜鲜
明地提出自己的见解。那一代
学者，经历动荡的社会生活，与
后来书斋中的学者相比，其生活
经验让他们的历史研究更接地
气。何先生在海外中国史研究
领域，开创了一片天地之后，于
90年代转而研究中国思想史。

对于新儒家，他其实早已
有自己的看法，很坦率地表达
了自己深思熟虑的结果，认为
从儒家思想中开创现代民主、
现代科学、现代资本主义带有
理想主义色彩，是以现代的目
光重新建构历史。但历史研究
必须回到历史本身，儒家思想
在具体的历史中所发挥的实际
功能，是史学问题，应当实事求
是地分析。

我现在还记得他用浑厚健
劲的声音说：“这个东西，在海
外糊弄糊弄外国人是容易的，

但是作为历史学家来谈论这些
问题，需要谨慎，不是那么随便
可以推导出这些东西的。带着
理想色彩与主观意图看待历
史，用儒家的语汇，去包装现代
西方的核心观念，不是严格的
历史研究。”

真性情，真学者

1996年，我去台湾，刚好又
遇到何先生。与他聊起学术界
的人事，他臧否人物，爱憎分
明，骂起人来，坦率直接，不留
情面，而且，总是气昂昂的。我
发现，何先生是很传统的知识
分子，看人时，既看重学者的学
术成绩，也看重学者的为人之
道，认为学者必须有独立的人
格与自由的思想，以及现实情
怀与责任感。有些学者为名利
地位弯躬屈膝谄媚迎合，他极
为愤怒，并遣用一般学者不会
使用的词语，加以称呼，不顾及
对方在学术界的影响力，批评
得慷慨激昂，声色俱厉，足见其
真性情。

2010 年，何先生来清华大
学做演讲，是关于墨子的，认为
我们过高地评价了儒家思想的
重要性，而忽略了墨家。秦制
建立，实为墨者协助的结果。
他感慨墨者原有兼爱非攻、无
私救世的清补良药，竟被时代
剧变无情地化为本身生命的强
酸消溶剂，是值得讴歌的悲
剧。在那次演讲中，他引用经
史，条分缕析，谨慎立论，态度
之认真，让人感动。

你想，他年逾九十，来清华
做演讲，讲的却是他最新研究
的学术成果，而非寥寥经验之
谈，这是真正的学者。他身上
有着特殊的气质，对学术对自
己的生活，一如既往的严谨，并

在这过程中渗透了现实情怀，
学人风骨与为人情怀相容在一
起，让人心生敬意。也是在那
次演讲之后，我越发觉得他不
追求个人得失，生活简朴，关注
大众的真实生活。

他有深刻的孤寂

何先生一如既往地坚守学
术阵地，以自己的努力保护学
术的尊严，为人爱憎分明，直来
直去，在一个大家互相说好话、
和稀泥的学术环境里，何先生
得到的，是大家自觉的敬而远
之，他的孤寂是可想而知的。

由于何先生早年的作品，
都是英语写作，专业性很强，大
陆学界在很长一段时间内，都
没有对何先生的学术做出深层
次的回应。尽管他在海外影响
很大，但是大家只看到他的声
名，而不知他做的学问。长久
地得不到大陆学界学术回应，
让他有深刻的寂寥感。

何先生的寂寥，正是我们这
个时代的一种悲剧，“人造大师”
的喧嚣之外，斯人独憔悴。他通
过自己的努力，是以艰深的学术
研究，让世界了解中国，而我们
却没能真正理解他的学术努
力。需要说明的是，在满街都是
大师的时代，像何先生这样在英
语世界有极大影响的学者，华人
世界是很少的。

何先生的学术自传《读史
阅世六十年》出版时，专门让人
送了一本给我，彼时，我还打电
话告诉他我会细读研究，但我
到现在也没写出来。我为自己
找到的借口是，术业不同，我没
有研究过他早年的学术作品，
终究不知道如何下笔。

□姜义华（历史学者）
采访整理/新京报记者 朱桂英

前几年我在做民国学人
口述时，对韦君宜先生的女
儿杨团老师有过一次采访，
她向我转述一个中年华人
学者的话，说当年和韦先生
一起读书的老人们，尽管现
在都已经是名满天下的教
授，但他们基本上都有一个
共识，就是在当年的清华北
大，他们只是二流的学生，
真正一流的学生都去搞学
生运动了。何炳棣与韦君
宜 先 后 在 南 开 和 清 华 同
窗 ，在 阅 读 何 炳 棣 学 术 自
传《读史阅世六十年》时，我
格外注意里面是否有这方
面的表述，却没有丝毫这种
感觉。

我猜想，这大概有两方
面原因，其一是何炳棣“自视
甚高”，这从其自传中是可以
看得出来的；第二是他确实
有“自视甚高”的资格，第六
届留美考试第一名，即使没
有后来所取得的学术成就，
在当时也不能说是二流的学
子。不过，个案不能代替整
体，关于当年学生状况的判
断，我仍然相信杨团老师的
转述和韦君宜先生的判断，
这是个题外话，有心人不妨
根据材料做一比较。

读何先生的学术自传，
确 实 能 感 受 到 其“ 雄 心 万
丈”，生动，坦诚，不仅是研究
学术史的上佳材料，也是研
究知识分子乃至教育史以及
中西比较教育的绝好材料。
稍遗憾的是，这部以史家眼
光写就的学术自传，对于上
个世纪中叶国内发生的天翻
地覆的变化，以及在变化之
中何先生自己的心路历程没
有剖析，这就给后来研究者
做判断增加了难度。尽管从

何 炳 棣 的 一 生 脉 络 来 看 ，
1949 年他还在哥伦比亚大学
求学，之后留在海外从事学
术研究，似乎一切顺利，但
是，若无外力影响，乡土观念
与家国观念极重的何炳棣似
乎没有理由寄居海外而不选
择回国。

可以参证的是，1971 年，
阔别故国 27年的何炳棣以华
裔历史学家的身份首次访
华，回美国后发表演讲《从历
史的尺度看新中国的特色与
成就》，对当时处在文革中的
中国社会做出高度的认同和
评价，而当时中国社会还处
在文革当中，从高级知识分
子到普通百姓，都生活在物
质极度短缺，精神极端压抑
的环境里。历史学家何以失
察？以至于何炳棣在晚年宁
愿选择“愿意把它忘掉”，学
人 谢 泳 的 解 释 是“ 民 族 感
情”，而非“知识上的原因”。
结合谢泳先生的判断，基本
上可以判定，何炳棣之所以
没有选择学成归国，应该存
在外力的影响，这个外力，
或许可以从其早期在清华
受教育时对于“一二·九运
动”的态度上找到渊源，在
当年“一二·九运动”中的那
些青年学生中，以左中右来
划分，何炳棣算是右派，对
于当年的学生运动，何炳棣
在 1965 年之后依然对参与
运动的那些同学持有非正
面的观点。

尽管何炳棣一生都是典
型的不介入政治的学者，其
治学领域也绝少意识形态色
彩，我的判断，正是这种态
度，影响了何炳棣，让他当时
留在海外而不是回国。

□陈远（青年学人）
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斯人独憔悴

何炳棣先生的学术自传
《读史阅世六十年》。 何炳棣先生和胡适先生在一起。

年轻时期的何炳棣先生。


